
Movimiento de

Participación

Popular

Frente
Amplo

BOLETIN • 8 DE SETIEMBRE DE 1990

Nº 7

Editorial

En los próximos días, entrarán en la etapa definitiva dos temas a nivel parlamentario; si bien el origen de la iniciativa de cada uno de ellos estuvo en campos opuestos, la definición implicará el interés de todos los uruguayos. Nos referimos, por un lado, al informe de la comisión investigadora sobre la participación del senador Juan Carlos Blanco, ex-canciller de la dictadura, en el secuestro y desaparición de Elena Quinteros y, por otro, el proyecto de ley de Desmonopolización que cuenta con el apoyo de la mayor parte de la "coincidencia".

Decíamos que el origen de ambos temas estuvo en campos opuestos. La investigación del ex-canciller por parte de una comisión del Senado a pedido del propio implicado, fue impuesta de hecho por el tesón de luchadores por la justicia y la

verdad que continuaron la búsqueda y el aporte de testimonios y pruebas, en este caso concluyentes, de quienes son los responsables de los crímenes de la dictadura.

En el caso del proyecto de Desmonopolización, la iniciativa responde al interés de profundizar el modelo de entrega del país al capital monopolístico internacional. A pesar de conocido, es bueno repetirlo: pasar a la actividad privada organismos estatales como la Administración Nacional de Puertos, (con su presa más preciada el Puerto de Montevideo), las comunicaciones con ANTEL como centro del interés, los seguros afectando al BSE, los alcoholes iniciando el avance sobre ANCAP, además de la Compañía del Gas, Pluna, etc, implica, de manera inexorable, que las empresas que van a ser beneficiadas para dedicarse a esas actividades sean extranjeras, en virtud del monto de los capitales necesarios para abarcarlas. Es importante destacar que esa inversión extranjera, tantas veces demandada por éste y anteriores

Contribución solidaria
N\$ 100



gobiernos para el ámbito productivo, es muy probable que llegue para algunos casos, pero para dedicarse a cubrir actividades de servicios donde esperan con sobrada razón retirar pingües ganancias sobre sus inversiones que no se destinaran a nuevas inversiones en el país, sino que se girarán para engrosar el capital de los centros financieros que nos vienen esquilmando desde que existimos como país dependiente. Además, la obtención de las ganancias va a reflejar, seguramente, aumentos importantes en las tarifas de tales servicios privatizados.

Sin embargo, a pesar de ese origen opuesto en torno a ambos temas, es posible, además, la necesaria articulación en este momento de una movilización popular muy amplia, convocando desde sectores y organizaciones sociales y políticas. En el caso de la investigación en torno al ex-canciller, dando continuidad a la gran lucha por la justicia llevada adelante por el pueblo, en

particular en este caso tan sentido de la desaparición, de una lucha dura que simboliza a todos los luchadores en la misma situación.

En el caso de las Desmonopolizaciones, al afectar a gran número de trabajadores por su fuente laboral y a toda la población, en el caso de los servicios que van a tener un costo mucho más alto y por lo tanto prohibitivo para el acceso a ellos. A nivel de la Mesa Política del Frente Amplio se planteó la propuesta de convocar un gran movimiento para oponerse a las desmonopolizaciones, que abarque a todos los perjudicados y a quienes en pos de la defensa de la soberanía, por encima de partidos políticos, estén dispuestos a volcar su esfuerzo. Es posible que la coincidencia nacional en este tema trate de funcionar como en otros casos, de forma de aprobar prácticamente sin debate para evitar costos políticos cada vez más altos. Es el momento de revitalizar a nivel popular el espíritu del Voto Verde, de ponerle fuerza y amplitud a la protesta, de convocar a que sea la gente que decida.

DEMOS LA CARA

EL 22

PALACIO PEÑAROL,
HORA 19

Ante la miseria generalizada

Ante la impunidad

Ante la marginación de los jóvenes

Ante la falta de trabajo

Ante la falta de techo

Ante el desquicio de la salud pública

Ante la demolición de la enseñanza

DEMOS LA CARA

Hablarán:

- HELIOS SARTHOU
- HUGO CORES
- ELEUTERIO FERNANDEZ HUIDOBRO

Estrategia Departamental

El domingo 2 en el Hotel del Lago se realizó un Encuentro del MPP para discutir Estrategia del Gobierno Departamental, donde participaron cerca de 80 militantes de diferentes áreas.

La preparación y realización del mismo estuvo a cargo de un equipo de Educadores populares. Precisamente esto dio el toque creativo al evento. El equipo promovió la más amplia participación con actividades previas para descontraerse y hacer que los compañeros se conocieran.

Una vez iniciado el debate en talleres, estos coordinadores iban subrayando y sintetizando los aspectos nuevos que aparecían de manera de evitar reiteraciones o intervenciones demasiado generales.

En la evaluación final, hecha colectivamente, se destacó este aspecto metodológico como muy positivo y se reconoció el avance, al menos en el conocimiento de los principales problemas que tiene planteados el MPP.

En una brevísima síntesis estos podrían esquematizarse en:

1) El trabajo en las organizaciones sociales:

En primer lugar la necesidad de "politi-zar" sin que esto se confunda con "partidizar". Las reivindicaciones concretas de las organizaciones sociales exigen respuestas políticas globales que contribuyan a educar a las masas para hacerlos avanzar.

En ese plano se planteó esquemáticamente si era válido "repartir escobas" o "repartir poder" en lo relacionado con las Comisiones barriales. Se concluyó en que no hay recetas acabadas. Lo importante es promover formas de participación para que los vecinos se sientan formando parte de las iniciativas, se trate

de la limpieza de un basural, o de la construcción de una policlínica. Eso a veces implica realizar tareas que debería hacer el propio organismo comunal.

2) El trabajo en los Comités de Base.

Hay que apuntar al crecimiento del FA, que para el MPP no es un problema de captación de votos, sino de voluntades dispuestas a intervenir en la vida política cotidiana. Para ello es fundamental cambiarlo: democratizar, desburocratizar y lograr que el funcionamiento de base comience a cumplir un rol protagónico para que la militancia alejada (y especialmente los jóvenes) recuperen la confianza en los instrumentos políticos.

3) Se expusieron muchas problemáticas sectoriales: vendedores ambulantes, cooperativas de vivienda, mujer, jóvenes, y en particular la relación con los trabajadores municipales, que por la complejidad de la temática se citó para discutir en una reunión especial con el equipo de gobierno departamental.

Finalmente, al reconocer lo positivo del Encuentro, se planteó la necesidad de sintetizar por escrito los temas planteados para continuar colectivizando la discusión en las Agrupaciones de Base.

LOCOMOCIÓN PARA EL ACTO

π 94 26 71

- Propaganda rodante
 - Pegatinas
 - Pinturas
 - Volantes
- Hay actividades de propaganda todos los días.

Los Comités de Base,

Los compañeros de la Agrupación Parque Batlle 3 del Zonal 2, compartimos el documento de "La Blanqueada" en relación al trabajo social (ver boletín N° 4); pero como nuestra experiencia de trabajo se ha desarrollado fundamentalmente en el FA, entendimos que podíamos complementarlo con nuestra visión desde esa área.

El FA con apoyo popular y sin militancia

En relación al FA en Montevideo se da una situación paradójica: 1 de cada 3 votantes apoyó el gobierno comunal frentista y aún hoy, a pesar de los obstáculos con que se desenvuelve esa gestión, las encuestas cantan un 70% de montevideanos que continúa confiando en Tabaré.

Esto abre una enorme perspectiva de trabajo político-social, con la participación organizada desde abajo y estimulada por la propia Intendencia frentista.

A la vez, nos encontramos en el período de mayor baja militante de estos últimos años y que afecta tanto al FA como a las organizaciones sociales.

En el caso concreto de los comités de base, se nuclean un pequeño puñado de militantes cuya tarea principal ha sido pagar los alquileres para mantener abiertos los locales (lo que se hace cada vez más insostenible en la mayoría de los casos).

En todos estos años, y peor aún desde que se ganó el gobierno departamental, no se reciben directivas de trabajo, ideas orientadoras y

menos se promueve la consulta a las bases sobre algunos temas que están en discusión en la Mesa Política.

¿Qué participación tiene el militante de base en las decisiones del FA? Y lo que es más grave: ¿cuántas veces se ha sentido frustrado al ver que muchas de las iniciativas que toman algunos dirigentes no conciben con un Frente Amplio nacional y popular? Esta ha sido una de las causas del gran retiro de militantes, del descreimiento, de la falta de confianza en las herramientas políticas.

Solidaridad de base

Sin embargo, nuestra experiencia, participando en 4 Comités de la Coordinadora "N", nos muestra que como contracara de esa situación negativa ha crecido un sentido de solidaridad política en la base que va más allá de los sectores o grupos a los que pertenece cada militante.

Esta realidad nos indica una potencialidad nueva para lograr propuestas que incentiven la participación y una acción opositora más enérgica. De esa manera podría comenzar a quebrarse el congelamiento que está planteado a nivel cupular.

Prueba de ello fue la decisión de varias coordinadoras de elegir el vicepresidente por voto secreto (más allá de los resultados), la posición de reestructurar el FA según los CCZ, etc. Son modestos indicios de que, aunque la mayoría de la dirección ha pretendido desconocer el movimiento de base y funcionar sólo como coalición, la presión que se puede ejercer desde abajo, si es consecuente y

una experiencia a rescatar

coordinada, comenzará a sacudir las telarañas.

Nosotros, como MPP, que nos planteamos la participación como una cuestión estratégica, tenemos el gran desafío de esforzarnos para cambiar esa situación con 2 objetivos fundamentales:

1) Impulsar la participación del ciudadano común en el gobierno departamental discutiendo en el comité de base cómo instrumentarla para que sea acumuladora políticamente y no sólo una gestión de asistencia al barrio;

2) Organizar la oposición contra el gobierno de la coincidencia blanquicolorada denunciando sus planes, explicando la estafa del reajuste salarial, la venta de los entes y cómo un cómplice de la desaparición de una ciudadana uruguaya siga formando parte del Senado.

Falso dilema: ¿Lo social o lo político?

Tenemos que romper con el falso dilema: trabajar en las organizaciones sociales donde está la gente o encerrarse en las 4 paredes de los comités a escuchar informes burocráticos y repetir discusiones que nuestros representantes dan en la Mesa Política mientras el gobierno departamental sigue su curso solo.

Esta es una falsa oposición que le hace mucho daño a la acción política entendida como actividad única y suma desgaste y tensiones internas a las pocas fuerzas con que contamos.

Con ese encare lo único que crece es el espíritu de "chacra propia" y no la conciencia social y política de los sectores dispuestos a luchar.

Ejemplos hay mil: uno, que cualquier compañero conoce, es el empecinamiento con que algunos militantes independientes o de otras fuerzas se aferran en mantener su "comitecito" (con 4 o 5 militantes) y no quieren ni oír hablar de juntarse con otros de manera de ahorrar tiempo y fuerzas enviando un solo delegado a la coordinadora. Parece que "mantener el comité abierto" tuviera por sí mismo un valor simbólico tipo antorcha de las Olimpíadas, mientras lo principal -la presencia en el barrio- se resiente más todavía con la actual fragmentación.

La misma actitud de "chacra propia" se fomenta (aún sin la voluntad de hacerlo) cuando se piensa que la inserción en la organización social sustituye al tedioso trabajo de un FA en vías de extinción como movimiento, "puesto que ahora sí tenemos una actividad que rinde", etc. Eso es malísimo porque sólo con las organizaciones sociales, sin actividad propiamente política, estamos amputando el desarrollo de nuestras ideas como MPP y como izquierda en general.

Pensamos que estos temas tenemos que discutirlos evitando las simplificaciones. No se trata de afirmar que basta "ir al comité" para hacer política, o aplicar la fórmula de juntar los comités en todas las realidades, etc. Menos pensamos que la actividad social "marcha sola". Lo que sí creemos es que si la discusión de estos temas nos lleva a enfrentar el cuadro de "los del FA" con el de "los sociales", estamos mal rumbeados. Se trata más bien de ver cómo nosotros, militantes políticos del MPP y del FA, encaramos nuestras tareas tanto de cara a las organizaciones de vecinos como en los comités de base del barrio.

Otro regalo para los banqueros internacionales

El regalo del Comercial no es el único que se le está haciendo a los banqueros, también se está realizando otro de gran envergadura y comenzando la privatización del Banco República.

Se ha formulado la creación de una nueva cámara compensadora o clearing. Traducido: lugar donde los bancos intercambian cheques para cobrarlos y pasar los papeles a dinero contante y sonante. La función de este nuevo clearing es cubrir todo el Interior y participan del mismo todos los bancos y cooperativas de ahorro y crédito.

Como anuncio parece bueno y que da mayor y mejor servicio, debido a que integra las cooperativas a una parte del sistema (no comprende Canelones y Montevideo), pareciendo que beneficia a medianos y pequeños comerciantes y productores del Interior. Pero lo que hay de verdad en esta norma operativa bancaria es poner toda la estructura del BROU al servicio de los bancos privados, con el costo tanto en lo financiero como en lo presupuestario.

Esto se debe a que pese a la reestructura que han operado los bancos extranjeros que comprende el cierre de su red en el interior —salvo los lugares de frontera para permitir el tráfico de divisas—, pueden seguir ofreciendo a sus clientes los mismos servicios sin invertir ni un solo peso.

De esta forma compiten con el BROU disputándole los clientes y los negocios con costo cero. Al cerrar sus sucursales en el Interior los bancos privados no solo redujeron cientos de plazas de trabajo sino que comenzaron a compartir los clientes con el BROU, lo que reduce sus ganancias. Por otra parte, cuando necesitan cobrar cheques sobre las plazas donde hoy no están presentes, deben tramitarlos por el BROU pagando comisiones y demorando a sus clientes unos 15 días para confirmar los fondos, y esto le quita disponibilidad de dinero al cliente y al banco.

En resumidas cuentas, los bancos privados redujeron sus costos operativos a través de la reducción de su red física, y también sus costos financieros con la única contra de tener que compartir los clientes con el BROU, lo que significa perder algunos negocios.

Pero ahora gracias al gobierno de la coincidencia y al benemérito Ramón DÍaz, los bancos extranjeros seguirán operando como si no hubieran cerrado una sola sucursal en el Interior, pero sí ahorrándose todos los costos y como yapa quitándole ganancias al BROU. Nos hablan de la eficiencia de la empresa privada a través de las ganancias que dan, pero lo que no dicen es que lo hacen con los costos del Estado y sus empresas, que son las que ponen el capital y que además cuando dan pérdidas o se las hacen dar, se las venden al mismo Estado que luego llaman ineficiente.

Propuesta de la Comisión Organizadora del Congreso al Plenario Nacional

La Comisión Organizadora del Congreso propone al Plenario Nacional del 9/9/90 para su discusión:

1) Que la realización del Congreso, prevista para antes del 3 de noviembre, sea en el mes de diciembre.

2) Circulación de documentos básicos del 9 al 15 de setiembre.

3) Realización de la primera síntesis en una semana a elegir entre las dos que van del 3 de octubre al 15 de noviembre.

4) En setiembre, octubre y noviembre, organizar Cabildos Abiertos. El Plenario determinará cuántos por zonal y por departamento. Recoger los aportes de estos Cabildos y enviarlos a la Comisión de Síntesis.

5) Realización de un Plenario de Militantes cerca del 15 de noviembre, deliberativo.

6) Realizar el Congreso a mediados de diciembre, durante tres días, en términos generales, de la siguiente forma:

* 1er. día: elección de la Mesa, reglamentos, acreditaciones de votos ponderados, etcétera.

* 2º día: Talleres

* 3er. día: Plenario. Argumentación de las diferentes posiciones y votación.

7) La representación será directa e individual (plenario de militantes) con la posibilidad de que los compañeros del Interior envíen delegados con voto ponderado en representación de los que han participado en la discusión.

8) Realizar, de cualquier manera, un esfuerzo organizativo y económico para que exista la mayor cantidad posible de compañeros del Interior, y que los que deseen concurrir sólo el tercer día puedan hacerlo.

Condiciones para participar:

-Ser adherentes del MPP, con una contribución mínima.

-Figurar en un padrón que se cerrará 15 días antes.

-Se podrá participar con invitación (sin derecho a voto), que será repartida por los grupos de base.

9) Previo al Congreso, proponer una instancia común de todos cuantos están haciendo congresos en las organizaciones políticas de izquierda, en forma de foro, con público y transmisión por radio.

En movimiento podemos

El 22 de setiembre estamos todos convocados para el Palacio Peñarol a las 19 horas.

Pero lo más importante: de nada valdría nuestra concurrencia pasiva. Por el contrario, este acto y el esfuerzo de organización y recursos que absorbe, debe ser asumido por todos los compañeros como un instrumento para la acción. Como una palanca para la organización y la movilización. Todos, por lo tanto, debemos ser protagonistas.

Convocando a los vecinos y a los compañeros de trabajo. Organizando su concurrencia, participando en las tareas concretas de su puesta en marcha. Muy en especial en los barrios periféricos de Montevideo, en Canelones y en el resto del Interior. Aquellos lugares desde donde, debido a la crisis, resulta cada vez más difícil movilizarse hacia el centro.

Debe ser este un momento propicio para probar nuestras fuerzas y no solo —repetimos— por el hecho de *estar* en el Palacio Peñarol, sino fundamentalmente por ese enorme cúmulo de tareas necesarias para confluir todos en un lugar, a cierta hora, en actitud de combate...

Porque este acto quiere y debe ser eso: una convocatoria a la lucha. Estamos viviendo momentos, ellos han llegado, en los que se torna imprescindible que las organizaciones políticas del pueblo organicen la resistencia y la protesta.

Ello no puede quedar en manos exclusivamente de las organizaciones sociales transfiriéndoles —a veces casi con irresponsabilidad— el pasado fardo de sostener la lucha. Las organizaciones políticas no podemos eludir la responsabilidad que nos está dictando la hora.

Tampoco puede quedar reducido a la protesta verbal asordada por el desaliento, a la actitud aislada, al excecpticismo que siempre va a prosperar si quienes tienen la posibilidad —por sus medios y por su organización— de convocar a la reunión de esfuerzos, no lo hacen.

Frente a la política económica del gobierno que arroja a la miseria a contingentes cada vez mayores del pueblo hasta llegar en estos días a situaciones catalogadas como graves por los mismos integrantes de la "coincidencia".

Frente a los intentos de entrega total del patrimonio nacional mediante las nuevas leyes de estudio en el Parlamento.

Frente a la infamia que significan los proce-

sos de violación a los derechos humanos actualmente en curso, desofdos otra vez por los cómplices y los usufructuantes de la impunidad.

Frente al dramático problema de la vivienda. Al desquicio de la enseñanza y la salud pública. Al nivel infrahumano de vida a que son sometidos los jubilados y pensionistas. A la marginación de la juventud. Solo cabe convocar a la lucha. La palabras ya no bastan. Ahora son imprescindibles gestos y actos de protesta, resistencia y lucha.

Este acto del MPP quiere y debe serlo. La palabra la tendrán de ahora en adelante todos los compañeros.

Este acto quiere ser, por eso, también, una consulta.

El MPP entiende que ha llegado la hora de despertar de su quietud a la heroica protesta organizada que nos sacó de la dictadura. Hoy para salvar a Uruguay de la entrega y la miseria.

Queremos proponer en el acto del 22 de setiembre la puesta en marcha de una movilización organizada que exija la renuncia del ministro Braga como representante y símbolo de un proyecto socioeconómico de ruina y claudicación.

Si para ello se hace necesario volver a oír por todo el país la voz de las cacerolas del pueblo, pongamos manos a la obra. Comencemos a convocarlas a partir del 22 de setiembre.

El MPP entiende que se ha vuelto una necesidad perentoria la lucha por una ley de urgencia que defienda el salario, las jubilaciones, el derecho al trabajo y el techo. Que ante la indiferencia de un parlamento anodino y ante los propósitos de un gobierno antipopular, antidemocrático y antinacional no tenemos más recurso que movilizar la iniciativa popular, juntando las firmas necesarias para obligar al Parlamento a tratar esa ley urgentísima.

Estas propuestas concretas y las razones que tenemos para ellas serán sometidas al veredicto que los compañeros quieran dar con su concurrencia o no al Palacio Peñarol. Con su aprobación o no en él.

Por eso decíamos que este no es un acto al que podamos concurrir pasivamente. Es una reunión alarmada ante la situación angustiante que vive el país.

¡Nos veremos la cara el 22 de setiembre!